
َلتِ ُد {وَقَققال َيهُققود ْل ُد ا ّلققهِ َيقق َلققةٌ ال ُلود ّلققتْ مَغْ  غُ
ْيقققدِيهِمْ ْا َأ ُنقققود ُلعِ ْا ِبمَقققال وَ ُلود ُه َبقققلْ قَقققال َدا  َيققق

َتالنِ َط ْبسُققود ْيققفَ ُينفِقققُ مَ ُء َك َدنّ َيشَققال َيزِيقق َل  وَ
ًا ِثير ْنهُم َك ْيكَ ُأنززِلَ مّال مّ َل ّبكَ مِن  ِإ ًال رّ َيالنزقق  ُطغْ

ًا ُكفْر َنال وَ ْي ْلقَ َأ َنهُققمُ وَ ْي َة َب َداوَ ْلعَقق َبغْضَققالء ا ْل  وَا
َلى  ِم ِإ َيالمَةِ َيوْد ْلقِ ّلمَال ا ْا ُك ُدو ًا َأوْقَ ْلحَرْبِ َنزالر  ّل

َأهَال ْطفَ ّلهُ َأ َيسْعَوْدنَ ال َلرْضِ فِي  وَ ًا ا  فَسَققالد
ّلهُ ْلمُفْسِدِينَ  ُيحِبّ َل وَال 64}المالئدة ا
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 للحقيقققة،ويراهققال محب للعلم،وكل عالشق كل إلى 

 النهققققالر وضققققح في  الشقمققس يرى كمال ملمودسقة
 الصوودل نزفسي  في  أسست التي  الحنودن أمي  إلى 

 العزيقز أبقي  إلقى   القوداعقد قلقبي  فقي  وغرسقققت
 اللققه وصوققدق قلبققققه ومنحققققني  حبققه أعطالنزي  الذي

َنققالحَ َلهُمَققال قالل{وَاخْفِضْ حين  العظيم ّذلّ جَ  مِققنَ  القق
ِنزي  َكمَققال ارْحَمْهُمَققال رّبّ وَقُل الرّحْمَةِ َيققال ّب ًا رَ } صَوققغِير
24السراء

 روح إخودتي ،إلى  إلى  وأبنالئي  زوجتي  إلى  
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 كققل مققالبخلودا،إلققى  الققذين  أصودقالئي  والمغفرة،إلى 
 وطنققي  أبنققالء كققل إلققى  والبحققث، للعلققم محققب

ًال إليهققم فيققه الجققرح كبريالء رغم المكالفحين   جميعقق
ًل البحث هذا أهدي  يجققزل أن وجل عز المودلى  سالئ

والثوداب. الجر لهم
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ًال لغة ًا إسققتفدت ولقققد ومنهج  ملحظققالته مققن  كققثير
 الققدعالء إل له أملك ول العملية وتمالرينه وتودجيهالته

 في  هذا عمله ويجعل الجزاء بأحسن  الله يثيبه وأن
 إلققى  الشققكر الدعالء.أيضققال سميع إنزه حسنالته ميزان

 السققلمية درمققالن أم بجالمعة الزين  / أنزودر الدكتودر
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 القتصققالد الحمققر- كليققة البحققر بجالمعققة إبراهيققم
الدارية.  والعلودم

البحث مستخلص
 الناتتتج إجنمالي في الجننبي النقد سياسات أثر في النظر إلي الدراسة هدفت

 الدراستتة إكتستتبت م،وقتتتد2012 – م2005 فتتي الستتودان لقتتصتتاد المحلي
 فتتي الساستتي المرتكز تمثل الصرف سعر قتضية أن بإعتبار التعامل أهميتها

 إنخفتتاض إلتتي الستتابقة العتتوام خلل  الوطنية العمله تعرضت القتتصاد،وقتد
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 علتتى أثتتره وتحليتتل النخفتتاض هتتذا أستتباب علتتي التعرف وجنب فلذلك كبير
 اللزممتة المعالجتتات لوضتع وذلتتك الستودان لقتتصتتاد المحلتتي الناتج إجنمالي
ًل  معاملتتة إلتى تحتتتاج الجننتبي النقد سياسات قتضية ذلك إلي ،يضاف مستقب

 اتستتاع ضتتوء فتتي فيهتتا،وذلتتك تؤثر التي والعوامل طبيعتها مع تنسجم خاصة
 إختبتتار إلتتى إضتتافةً الثتتار، هتتذه معرفتتة تغييرهتتا عتن تنتتتج التتتي الثار دائرة

 ستعر إنخفتاض يتؤثر ،ل بتأنه تقتول  والتتي البحتث عليها بني التي الفرضيات
 يتتؤثر المحلتتي.ل الناتتتج إجنمتتالي علتتى والمتتوازمي الرستتمي الجنيتته صتترف

 تتؤثر المحلتي.ل الناتتج إجنمتالي علتي الجننبيتة العملت من النقدي الحتتياط
 دللتة ذات علقتتتة توجنتتد المحلتتي.ل الناتج إجنمالي على والواردات الصادرات
 والمتوازمي الرستمي الصترف وستعر المحلتي الناتتج إجنمتالي بيتن إحتصتائية
 فقتتد الدراستتة لطبيعتتة والتتواردات.نستتبة والصادرات الجننبي النقد وإحتتياط
 البيانتات ضتوء علتي الحتصتائي، والتحليتل الوصتفي المنهج الباحتث إستخدم

 النقتد سياستات إن الدراستة توصتلت وتحليلهتا جنمعهتا تم التي والمعلومات
 ببنتتاء تتعلتتق التتتي هتتي المحلتتي الناتتتج إجنمتتالي علتتى تتتؤثر التتتي الجننتتبي

 وإستتتيراد الصتتادرات زميادة طريق عن الجننبي النقد من الكبيرة الحتتياطات
 أن الصتترف،بإعتبتتار ستتعر على الواردات،والمحافظة لحتلل  النتاج مدخلت

 بتتدرجنات المحلتتي الناتتتج إجنمتتالي علتتى تتتؤثر بأنهتتا وجنتتدت القطاعتتات هتتذه
 أكتتبر بشتتكل القتتصتتاد قتتتوة مع العمله قتوة تحليلها.تتفاعل خلل  من متفاوتة
 خلل  متن وحتتتدها،وذلتتك الجننتتبي النقتد سياستتة أو النقديتتة السياستة وليس

 المتتوازمي بالستتوق الصتترف وستتعر الرستتمي الصتترف ستتعر تتتأثير قتيتتاس
 المحلتتي الناتتتج إجنمالي على والواردات والصادرات الجننبي النقد وإحتتياطي

 المحلتتي الناتتتج إجنمتتالي علتتى تتتؤثر المتغيرات هذه أن إلى التوصل تم حتيث
ًا أكثرها ولكنها متفاوتة بدرجنات  الجننتتبي النقتتد متتن والحتتياط الواردات تأثير

الموازمي. بالسوق الصرف وسعر
 أجننبي نقد سياسات أهمها: وضع التوصيات ببعض الدراسة خرجنت وقتد       

 الصادرات قتطاع تطوير في والستقرار،وتساعد بالمرونة وتتصف مشجعة
 وذلك الجننبي النقد من جنيد إحتتياطي بناء إلى وتؤدي الواردات وإحتلل 
 التجارة سياسات مراجنعة ذلك إلى الجنمالي.يضاف المحلي الناتج لزيادة

 الحال  وكذلك البترولية غير السودان صادرات علي تأثيرها ومدي الخارجنية
 سلة بأننا ونوصف زمراعية دولة نحن المثال  سبيل فعلي للوردات بالنسبة

ّية بمعالجات (القمح).القيام الخارج من الغذاء نستورد ولكن العالم غذاء  كل
ّية ّية النهضة لقض ّية القتتصاد  السودان لقتتصاد هيكلي وإصلح  والتنمو

ّني أدائه وتحسين  للنقد الداخلية المصادر خاصةً النتاج عجلة وتحريك المتد
 السوق أو السوداء السوق تختفي سوف التنمية عجلة دارت إذا لنه الجننبي
 ضرورة أصبح تدريجية بصورة الصرف سعر الصرف.تحريك لسعر الموازمي

ًا  تحفيزه أو للصادر خاص سعر بتحديد التحريك يبدأ ندرته،وأن ضوء في حتالي
 مايشاء بإستيراد الخاص للقطاع والسماح  الصادر سلع لجميع مجز بحافز
 تحويل بدون الستيراد طريق عن الذاتية مواردهم من إلتزاماتهم وسداد

 إقتتصاد يستعيد حتتى الستيراد تحجيم تلقاء من القتتصاد جنمود لتلفي قتيمه
 والتوجنيهات والضوابط القوانين وإستقرار ثبات إلى عافيته.إضافةً السودان

الجننبي. بالنقد تتعلق التي والمنشورات واللوائح والرشادات
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ABSTRACT
The study aimed to consider The Impact of Foreign Exchange Policies on 
Gross  Domestic  Product  of  the  Sudan  Economy  2005  –  2012,  has 
acquired  the  study is  important  deal  considering  that  the  issue  of  the 
exchange  rate  represents  a  key  pillar  in  the  economy,  has  been  the 
national  currency  during  the  past  years  to  lower  large  therefore  must 
identify the reasons for this decline and analyze its impact on the gross 
domestic  product  of  Sudan  economy  and  to  the  development  of 
treatments  needed  in  the  future,  in  addition  to  the  issue  of  foreign 
exchange  policies  need  to  be  special  treatment  is  consistent  with  the 
nature and the factors that affect them, and in light of the widening effects 
that result from change the knowledge of these effects, in addition to test 
hypotheses on which the research, which says that, does not affect the 
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low exchange rate of the pound official and parallel to gross domestic 
product. Does not affect the reserve deposits of foreign currencies on the 
gross  domestic  product.  Did  not  affect  exports  and  imports  to  gross 
domestic  product  .  There  is  no  statistically  significant  relationship 
between gross domestic product and the official exchange rate and the 
parallel foreign exchange reserves and exports and imports. proportion to 
the nature of the study, the researcher used the descriptive and statistical 
analysis, in light of the data and information that has been collected and 
analyzed the study found that the foreign exchange policies that affect the 
total gross domestic product is related to the construction of precautions 
large foreign exchange by increasing exports and import of production 
inputs  for  import  substitution,  and  to  maintain  the  exchange  rate, 
considering  that  these  sectors  and  found  that  they  affect  the  gross 
domestic product in varying degrees through analysis. Interact currency's 
strength with the strength of the economy larger and not monetary policy 
or  foreign exchange  policy  alone,  so  by  measuring  the  impact  of  the 
official exchange rate and the exchange rate market, parallel and foreign 
exchange reserves, exports and imports to gross domestic product, where 
it  was found that  these variables affect  the gross domestic product,  to 
varying  degrees,  but  the  most  influential  imports  and  reserve  foreign 
currency exchange rate and the parallel market. 
       The study has come out with some recommendations, including: the 
development  of  policies  foreign  exchange  encouraging  and  are 
characterized by flexibility and stability, and help in the development of 
the export  sector  and import  substitution  and lead  to  building a  good 
reserve of foreign exchange in order to increase gross domestic product. 
Moreover Review foreign trade policies and their impacts on the exports 
of Sudan is Petroleum, as well as the case of the lords For example we are 
an agricultural country and we describe that we are the bread basket of 
the world, but we import food from abroad (wheat).  Doing processors 
College to the cause of  the economic boom and the development and 
structural reform to Sudan economy and improve the performance of low 
and  moving  the  wheel  of  production,  especially  internal  sources  of 
foreign exchange because if the wheel of development will disappear on 
the black market or parallel market exchange rate. Moving the exchange 
rate gradually become a necessity now in light of the rarity, and begin 
stirring required special price for issued or stimulated incentive rewarding 
for all items of allowing the private sector to import all needs and repay 
their  obligations  from  their  own  resources  by  Importing  without 
converting  values  to  avoid  stagnation  of  the  economy on  its  imports 
scaled up to Sudan's economy regains its health. Add to the stability of 
laws and regulations, directives, instructions, regulations and publications 
related to foreign exchange. 
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